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◆经贸看台

全国政协委员、中国贸促会会长姜增伟：

加强“一带一路”建设中的法律服务
■ 本报记者 陶海青

“去年以来，国务院就促进外贸

回稳向好和转型升级、推进国际产能

合作和装备制造合作、加快‘一带一

路’建设出台了不少政策措施，非常

重视和支持中国企业参与国际经济

合作与竞争，中国企业融入经济全球

化也取得很大成效。”全国政协委员、

中国贸促会会长姜增伟在全国政协

十二届四次会议经济界别小组讨论

时说。

目前，“一带一路”建设取得重大

进展，国际产能合作实现新的突破。

中国已经与 30 多个国家签订了“一

带一路”共建谅解备忘录，与哈萨克

斯 坦 的 产 能 合 作 协 议 总 投 资 超 过

230 亿美元，中巴经济走廊签订的协

议项目金额也有 300 多亿美元。

但大多数中国企业对国际化经

营中的风险缺乏足够认识和有效的

防范应对措施，尤其是面对法律风

险，中国企业亟须化解良策。

姜增伟在接受《中国贸易报》记

者采访时说：“政府部门、贸易投资促

进机构和社会机构等要积极配合，共

同加强‘一带一路’建设中的法律服

务，帮助企业规避和应对企业海外投

融资和并购重组中的法律风险，为企

业‘走出去’保驾护航。”

加强研究沿线国家法律法规

“一带一路”沿线国家多为新兴

市场国家，经济增长潜力巨大，但这

些国家和地区的法律规则差异很大。

姜增伟说：“去年，我到巴西、非

洲考察，发现各个国家的历史、经济、

文化各不相同，其法律制度也不同，

一些国家的法治环境不完善。‘一带

一路’涉及 60 多个国家，其法律体系

涉及大陆法系、英美法系、伊斯兰法

系等，这给中国企业走出国门和项目

实施都带来不小的挑战。”

对此，姜增伟建议有关部门加强

对沿线国家有关法律法规的研究，支

持贸易投资促进机构、法律专业组织

等力量参与对沿线国家外汇、海关、税

收、土地、劳动、环保等具体领域的法

规研究。同时，收集沿线国家重点行

业的政策、法规和标准等信息，分析中

国企业扩大对沿线国家经贸合作面临

的障碍，通过政府间对话磋商，推动消

除贸易壁垒，减少投资准入限制。

构建企业投资权益保护体系

中国外向型企业的投资权益保

护总体水平偏低，这是不争的事实。

两会期间，委员们呼吁，要切实保障

中小企业的投资权益。

“一带一路”沿线国家法律差异

大，法律服务成本高昂。姜增伟建议

有关部门在实施“一带一路”战略过

程中加大公共法律服务力度，对企业

权益保护组织进行政策倾斜，向为中

小企业提供法律服务的组织提供专

项经费支持，帮助其更好地维护有关

企业的权益。

去年年底，中国贸促会成立了企

业权益保护中心，该中心将重点围绕

国家“一带一路”、国际产能和装备制

造合作、“走出去”等重大战略，强化

在新形势下为中国企业提供经贸摩

擦应对、对外投资法律服务的功能作

用。中国贸促会将积极开展民间对

外经贸游说和摩擦应对工作，更有效

地维护行业和企业利益；加快完善商

事调解、商事仲裁等多元化纠纷解决

机制，帮助企业定分止争；拓展法律

咨询和培训工作，促进企业提高经营

管理水平和抗风险能力。

参与国际经贸规则制订

国务院发布《关于构建开放型经

济新体制的若干意见》明确提出，全面

参与国际经济体系变革和规则制订，

在全球性议题上，主动提出新主张、新

倡议和新行动方案，增强中国在国际

经贸规则和标准制定中的话语权。

对此，中国贸促会主动作为，广泛

参与联合国专业机构和相关国际组织

的工作，运用 APEC、G20 等多边机制

下的工商合作平台，参与有关国际规

则的制订，推动各国政策协调和市场

开放，为企业参与“一带一路”建设争

取更加开放透明的国际经贸环境。

姜增伟建议有关部门将贸易投

资促进机构等纳入“一带一路”区域

一体化规则制订进程中，通过其更广

泛地了解企业诉求，更好地开展区域

经贸规则谈判、多双边投资协定谈

判，加快区域经贸规则一体化进程。

同时，充分利用上海合作组织、亚太

经合组织、亚欧会议等区域合作机

制，设立法律议题专门委员会，共同

商讨有关经贸法律问题，推动“一带

一路”区域经贸规则不断完善。

本报常年法律顾问
北 京 市 炜 衡 律 师 事 务 所
赵 继 明 赵 继 云 律 师
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编辑：高洪艳 联系电话：010-64671065
制版：董 童 E-mail:myyaowen@163.com

◆本期导读
3 月 5 日，李克强总理在十二届

全 国 人 大 四 次 会 议 上 作 政 府 工 作

报告时指出，深入推进“一带一路”

建设，落实京津冀协同发展规划纲

要，加快长江经济带发展。制定实

施西部大开发“十三五”规划，实施

新 一 轮 东 北 地 区 等 老 工 业 基 地 振

兴战略，出台促进中部地区崛起新

十年规划。

各 地 将 如 何 落 实 政 府 工 作 报

告，并规划发展蓝图？

——详细报道见2版两会专题
国 务 院 总 理 李 克 强 在 今 年 的

政 府 工 作 报 告 中 提 到 ，要 扩 大 跨

境 电 子 商 务 试 点 ，支 持 企 业 建 设

一 批 出 口 产 品“ 海 外 仓 ”，促 进 外

贸 综 合 服 务 企 业 发 展 。 记 者 了 解

到 ，随 着 2015 年 5 月 商 务 部《“ 互

联 网 ＋ 流 通 ”行 动 计 划》出 台 ，不

少 电 商 平 台 和 出 口 企 业 通 过 建 设

海外仓布局境外物流体系。

——详细报道见3版《跨境电商
海外设仓成趋势》

昆 明 会 展 业 确 定 了 今 后 5 年

的 发 展 目 标 ：即 初 步 形 成 以 国 际

性 会 展 、全 国 性 会 展 、地 方 特 色

会 展 为 共 同 主 导 的 发 展 格 局 ，使

昆 明 市 会 展 业 的 影 响 力 和 辐 射

力 扩 展 到 全 国 乃 至 南 亚 东 南 亚

地 区 ，会 展 业 综 合 竞 争 力 进 入 全

国 前 列 。

——详细报道见 5 版《昆明会
展业构建大格局》

这是人民的聚会，更是一年一度的全国总动员。3

月的北京虽还有些凉意，却丝毫未能阻挡代表委员们从

容的脚步、建言的热情。两会时间，他们一起共商国是，

为中国的发展把脉，为国人的梦想导航。

站 在 全 国 贸 促 系 统 的 战 线 上 ，我 们 回 望 过 去 一

年，衷心为中国经济点赞。自贸区试验已出新果，形

成 上 海、广 东、天 津、福 建 四 大 自 贸 区 格 局，引 外 资、

促外贸效应显著。亚洲基础设施投资银行成立，为地

区建设再添新动力，为世界经济又增新引擎。丝路基

金投入运营，多份贸易协定顺利签署，人民币“ 入篮”

让人振奋，“ 一带一路”上凯歌而旋。中国企业“ 走出

去”的步伐更为坚定，中国技术正不断提升，贸促事业迎

来一片大好前景。

研读政府工作报告，贸促人却又感觉使命在肩。世

界经济复苏乏力、全球贸易行情持续走低、国际金融市

场震荡加剧……放大贸促功能、转型升级发展，是贸促

工作面临的挑战。

“ 惟其艰难，方知勇毅；惟其磨砺，始得玉成。”中

国 经 济 的 大 船 从 来 都 是 在 应 对 挑 战 的 过 程 中 前 行。

只有攻坚克难，才能化险为夷，只有携手奋进，才能破

浪斩棘。

尽管世界形势复杂多变，但历史的经验告诉我们不

能关起门来搞建设。“坚持以开放促改革促发展”仍然是

今后贸促工作的题中之义。世界的发展离不开中国，中

国的开放也为贸促事业注入了力量。贸促工作要搭建

好国内、国际两大市场间的桥梁，盘活好国内外两种资

源，运筹好中国与世界的交流与合作。一方面，配合我

国经济新一轮创新增长、调整结构的深刻变革，促进从

投资外需拉动到创新驱动，实现结构更优、质量更高、效

益更好、产能更佳的历史性转变；另一方面，要主动适应

当今全球形势，促进巩固外贸传统优势，加强国际产能

合作，对接世界营商环境，培育竞争新优势。

“ 长风破浪会有时，直挂云帆济沧海。”今日的中

国，集智慧之言、纳务实之策，广开言路、砥砺前行。在

新的时代条件下，我们充满干劲的贸促人精神抖擞、开

拓创新，也更加执着地相信在“十三五”开局之年，定会

为全面建成小康社会、实现中华民族的伟大复兴交上

满意的答卷。
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本报讯（记者 郭亮亮）3 月 6
日，十二届全国人大四次会议迎来

首场记者会。国家发展和改革委

员 会 主 任 徐 绍 史 围 绕 中 国“ 十 三

五”规划纲要草案，回应了中国经

济 增 速 、供 给 侧 结 构 性 改 革等热

点问题。

“十三五”规划无疑是今年两会

的热点。徐绍史说，“十三五”规划

在我国经济社会发展中具有特殊

重大意义，规划的目标就是全面建

成 小 康 社 会 ，实 现 第 一 个 百 年 目

标。供给侧结构性改革是贯穿“十

三五”规划的一条主线。我们必须

用改革的办法推进结构调整，矫正

要素配置的扭曲，扩大有效供给，

提高供给结构对需求变化的适应

性和灵活性。

中国政府虽然在很多场合都在

解释中国的宏观政策和经济成就，

但是外界对中国经济仍存担心，“中

国经济的硬着陆是不可避免的”一

说更是让人忧虑。对此，徐绍史在

90 分钟的时间内 11 次提及“信心”

二字，比如“世界应对中国经济的发

展前景充满信心”、“对解决就业问

题有信心”等，有力地驳斥了“中国

经济硬着陆”的说法。

徐绍史从速度、进口、投资、贡

献率 4 个方面，盘点了中国对世界

经济作出的贡献：速度方面，徐绍史

称 ，2015 年 ，中 国 的 经 济 增 速 为

6.9%，这是在世界经济整体低迷的

情况下，在国内长期积累的矛盾显

现中，在 60 多万亿元的经济总量下

取得的；进口方面，去年中国进口实

物量持续增加，如原油进口量去年

增长 8.8%，铁矿砂及其精矿进口增

长 2.2% ，矿 物 肥 料 和 化 肥 增 长 了

16.7%；投资方面，中国非金融类对

外 投 资 额 为 1180 亿 美 元 ，增 长 了

14.7%，对“一带一路”沿线国家的投

资增长了 18.2%；从增长贡献率来

看，去年中国对全球经济增长的贡

献率超过 25%。

针 对 今 年 的 经 济 运 行 ，徐 绍

史 称 ，中 国 已 经 做 好 了 思 想 准 备

和 工 作 准 备 ，在 适 度 扩 大 总 需 求

的 同 时 ，着 力 加 快 推 进 供 给 侧 结

构性改革，开拓新市场，投资新领

域 ，培 育 新 动 能 。“ 我 们 的 政 策 工

具 箱 里 有 充 足 的 政 策 ，而 且 还 在

不 断 地 研 究 、充 实 ，我 们 有 条 件、

有 能 力 、有 信 心 使 2016 年 的 中 国

经济运行在合理的区间。”徐绍史

指 出 ，中 国 经 济 具 有 较 强 的 内 在

支 撑 弹 性 空 间 和 抵 御 风 险 的 能

力 。 中 国 具 备 物 质 基 础 雄 厚 、市

场需求巨大、区域发展空间广阔、

生 产 要 素 质 量 提 升 、宏 观 调控经

验丰富五个方面的有利条件，完全

有能力使经济运行在合理区间内。

本报讯（记 者 胡心媛）3 月 6
日，全国 政 协 十 二 届 四 次 会 议 主

题 为“ 政 协 委 员 谈 适 应 引 领 新 常

态 推 进 供 给 侧 结 构 性 改 革 ”的 首

场记者会召开。面对供给侧结构

性 改 革 这 项 复 杂 的 系 统 工 程 ，代

表 委 员 们 认 为 ，当 前 阶 段 推 进 供

给 侧 结 构 性 改 革 ，既 要 充 分 发 挥

市 场“ 无 形 之 手 ”的 作 用 ，也 要 更

好 发 挥 政 府“ 有 形 之 手 ”的 作 用 ，

给市场添活力、给企业增动力、给

社会注入创造力。

在今年的政府工作报告中，李克

强总理表示，当前发展中总量问题与

结构性问题并存，结构性问题更加突

出，要用改革的办法推进结构调整。

在适度扩大总需求的同时，突出抓好

供给侧结构性改革，既做减法，又做

加法，减少无效和低端供给，扩大有

效和中高端供给，增加公共产品和公

共服务供给，使供给和需求协同促进

经济发展，提高全要素生产率，不断

解放和发展社会生产力。

对此，全国政协常委、民盟中央

原副主席厉以宁说，供给侧发力主

要是通过结构性改革，主要面临两

大困难。第一个困难是调结构要关

停 一 些 企 业 ，产 生 职 工 下 岗 的 问

题。现在中央考虑的是与其养亏损

企业，不如养职工。职工生活有着

落了，经过培训可以重新找到工作

岗位；第二个困难在于补短板，补短

板必须创新，也必须在结构上进行

调整。

与 传 统 的 需 求 侧 管 理 依 靠 消

费 、投 资 、出 口 三 驾 马 车 不 同 ，供

给侧结构性改革重点应该突出创

新 和 制 度 供 给 ，通 过 全 面 深 化 改

革 解 放 和 发 展 生 产 力 ，释 放 经 济

活力。

“作为企业管理者，我认为在微

观上转变企业 的 商 业 模 式 非 常 重

要。”全国政协委员、中国中信集团

有限公司董事长常振明说，“ 商业

模式是企业在长期发展过程中形

成的。过去企业注重大规模生产，

提高产能、产量。这样做可以减少

单位生产成本，增强竞争力。但是

现在要去产能了，需要技术革新，

增加产品的质量、品种、附加值，提

高经济效益，所以需要以灵活的生

产方式来满足不同客户和市场的

需要。”

对于如何推进国有企业体制机

制改革 、推 进 国 有 企 业 供 给 侧 改

革 的 问 题 ，常 振 明 认 为 ，去 年 一

年 ，国 有 企 业 的 改 革 从 顶 层 设 计

方 面 和 实 践 方 面 积 极 推 进 ，并 不

存在“ 雷声大雨点小”的问题。而

且 ，国 有 企 业 改 革 需 要 一 定 的 时

间 ，不 可 能 一 蹴 而 就 。 中 央 企 业

和 地 方 企 业 不 同 ，每 个 企 业 长 期

形 成 的 商 业 模 式 也 不 同 ，所 以 国

有 企 业 的 改 革 一 定 要“ 一 司 一

策 ”，根 据 中 央 和 国 务 院 的 决 策

部 署 ，每 个 企 业 要 结 合 实 际 情 况

制定自己的改革方案，制定自己的

战略，确定未来的商业模式。

“鼓励企业开展个性化定制、柔

性化生产，培育精益求精的工匠精

神，增品种、提品质、创品牌。”“工匠

精神”，一个充满传统色彩的词汇，

写入政府工作报告，在两会期间引

发代表委员们热议。他们认为，弘

扬“工匠精神”将带动中国从“制造

大国”走向“制造强国”，促进企业精

益求精、提高质量，使认真、敬业、执

着、创新成为更多人的职业追求。

国家层面：
从“制造大国”变为“制造强国”

代表委员们表示，工匠虽已淡

出 现 代 人 的 生 活 ，但 他 们 所 表 现

出 来 的 精 益 求 精 、推 陈 出 新 的 精

神 却 永 不 过 时 。 政 府 工 作 报 告 强

调“ 工 匠 精 神”，关 照 当 下，切 中 要

害，反 映 了 我 国 制 造 业 大 而 不 强、

产 品 档 次 整 体 不 高 、自 主 创 新 能

力弱的现状。

全国政协委员、正泰集团董事

长南存辉认为，弘扬“工匠精神”，将

在全社会倡导一种“做专、做精、做

细 、做 实 ”的 作 风 。 树 立“ 工 匠 精

神”，将带动我们的制造业从中低端

走 向 中 高 端，推 动 我 国 从“ 制 造 大

国”变为“制造强国”。

“没有‘工匠精神’，就不可能打

造金字招牌的‘中国制造’。”全国政

协委员、美克投资集团有限公司董

事长冯东明说，坚守“工匠精神”才

能 铸 就 国 家 的 制 造 品 牌 。 环 顾 世

界，日本有 3000 多家有百年以上历

史的企业，德国有 800 多家。

全国人大代表、中国工艺美术

大师吴元全认为，“工匠精神”要求

在产品的个性化、质量和档次上下

功夫，要人无我有，而非千篇一律；

要追求质量，而非粗制滥造。

企业层面：深耕细作，提升质量
“政府工作报告提到‘工匠精神’

触动了我，这实际是在为中国企业指

明方向，提醒企业重视质量、打造品

牌。”全国政协委员、伊利集团董事

长潘刚举例说，伊利十多年前开始

收集中国母乳数据样本，通过建立

母乳数据库来研究奶粉的配方。“去

年我们和美国一家大学合作，才发

现他们对母乳的研究比我们更细、

更精、更全面，这就是差距。‘工匠精

神’提醒我们企业不能一哄而上，不

能哪个行业热就到哪个行业，一定

要坚持专注。”

南存辉表示，“工匠精神”不能

停留在口号上，要付诸行动。企业

家应该在制度上做好设计，通过物

质奖励和精神鼓励等手段，培养一

批专业、专心、专注的专家和技术工

人，扎根基层，扎根专业领域，深耕

细作，精益求精。

人的层面：认真敬业，一丝不苟
“‘工匠精神’对人的素质提出

高要求，专注、执着、坚守、耐心、淡

然、精 细 等 品 质，正 是 东 方 色 彩 的

‘工匠精神’。”冯东明说。

“‘ 工 匠 精 神’落 在 个 人 层 面，

就 是 认 真 、敬 业 的 精 神 。”吴 元 全

以 他 所 在 的 玉 雕 行 业 举 例 说 ，匠

人 们 的 作 品 都 是 手 工 制 作 的 ，每

一 件 产 品 打 造 前 都 需 要 花 费 极 大

的 心 思 和 精 力 去 设 计 ，打 造 过 程

中 讲 求 一 丝 不 苟、精 雕 细 琢，对 艺

术 抱 有 不 断 追 求 完 美 和 极 致 的 理

想 ，将 每 一 件 产 品 当 成 艺 术 精 品

一样去对待。

代表委员们指出，倡导“工匠精

神”，体现了一种价值观，可以推动

改 变 一 些 人 身 上 存 在 的“ 差 不 多”

态度，呼唤他们不要只把工作当作

养家糊口的手段，而是树立起对职

业的敬畏、对工作的执着、对产品的

负责，精益求精，追求完美。

代表委员热议“工匠精神”
■ 熊争艳 于佳欣 白 洁

国家发改委主任徐绍史：

11次提“信心”驳中国经济“硬着陆”

厉以宁、常振明谈结构性改革攻坚

国企改革要“一司一策”

◆两会发布

3 月 6 日，来自贵州省福泉市的 23 名苗族绣娘在碧
桂广场进行刺绣比赛，迎接“三八”妇女节的到来。

苗家女人人会刺绣。古老神秘的苗绣色彩鲜艳明
快，纹样造型夸张生动，被列入第一批国家级非物质文

化遗产名录。目前，贵州省重视苗绣、织锦的新工艺、
新产品开发和技术攻关，并在政策、税费、贷款、物资
等方面实行重点扶持，使苗绣技艺在传承的同时走向
市场。 中新社 黄 欢 摄

绣娘竞技迎“三八”


